



Cáncer en el Estado de México: el de mama afecta más a mujeres y el de próstata a hombres

El cáncer de mama registra más de mil 400 nuevos casos anuales en la entidad, mientras el de próstata es el más común entre los varones. Especialistas alertan sobre la detección tardía y la falta de registros públicos actualizados.

FIRR

EDOMEX.- Toluca, Méx. — En el Estado de México, el cáncer continúa siendo una de las principales causas de muerte tanto en hombres como en mujeres. Aunque las estadísticas oficiales no ofrecen un desglose completo por tipo y sexo, los datos disponibles confirman que el cáncer de mama y el de próstata son los más frecuentes entre la población mexicana.

De acuerdo con la Secretaría de Salud federal y el Centro Estatal de Vigilancia Epidemiológica y Control de Enfermedades (CEVECE), el cáncer de mama es la primera causa de muerte por tumores malignos en mujeres del estado.

Tan solo en 2024 se estimaron más de mil 400 nuevos casos y cerca de mil defunciones, lo que coloca al Estado de México entre las entidades con mayor incidencia del país.

Médicos del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) reconocen que la mayoría de los diagnósticos se realizan en etapas avanzadas, lo que reduce las posibilidades de sobrevivencia.

“A pesar de los programas de detección, muchas mujeres llegan cuando el cáncer ya está avanzado; aún persiste el miedo y la desinformación”, señalan especialistas del Hospital General de Toluca.

El cáncer de mama ha desplazado al de cuello uterino como principal causa de muerte por tumores en mujeres, especialmente en zonas

urbanas como Toluca, Metepec, Naucalpan y Ecatepec.

En el caso de los hombres, los registros nacionales del Instituto Nacional de Cancerología (INCan) y del INEGI indican que el cáncer de próstata es el más común y una de las principales causas de muerte masculina por tumores.

Aunque no existen datos públicos precisos para el Estado de México, se estima que miles de casos nuevos se diagnostican cada año, la mayoría en varones mayores de 60 años.

Especialistas en urología advierten que la falta de revisiones médicas, el estigma social y el envejecimiento de la población incrementan el riesgo de detección tardía.

Además de los casos de mama y próstata, los reportes médicos destacan la presencia de otros tipos de cáncer con relevancia creciente:

- Cáncer cérvico-uterino, aún frecuente en comunidades rurales con limitado acceso a pruebas de Papanicolaou.
- Cáncer colorrectal, que afecta tanto a hombres como mujeres en edad productiva.
- Cáncer pulmonar, asociado al tabaquismo y a los altos niveles de contaminación atmosférica del Valle de Toluca y del Valle de México.

A pesar de la magnitud del problema, el Estado de México carece de un registro público actualizado de incidencia por tipo de cáncer y sexo, lo que impide conocer con precisión la evolución de la enfermedad.



El cáncer de mama registra más de mil 400 nuevos casos anuales en la entidad, mientras el de próstata es el más común entre los varones. Especialistas alertan sobre la detección tardía y la falta de registros públicos actualizados.

El Registro Nacional de Cáncer cubre parcialmente a la entidad, pero su información se actualiza con retraso y no permite análisis detallados por municipio. El cáncer representa un desafío creciente para el sistema de salud mexicano. La detección tardía, el acceso desigual a servicios médicos y la falta de información estadística agravan el panorama.

Mientras el cáncer de mama continúa afectando principalmente a mujeres de mediana edad, el de próstata mantiene su predominio entre los hombres, confirmando que la prevención y el diagnóstico temprano son la clave para reducir la mortalidad.

Panorama resumido

Sexo	Tipo más frecuente	Factores de riesgo principales	Situación en el Estado de México
Mujeres	Cáncer de mama	Edad, obesidad, herencia, falta de mastografía	1,400 casos nuevos y casi 1,000 muertes al año
Hombres	Cáncer de próstata	Edad, antecedentes familiares, falta de chequeos	Alta incidencia estimada, sin datos públicos precisos

Tlalnepantla refuerza prevención del cáncer de mama con servicios gratuitos

Con el lema “Cuida tu salud, conoce tu cuerpo”, la jornada buscó sensibilizar a la comunidad sobre la importancia de la autoexploración y la atención médica regular.

VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Tlalnepantla de Baz, Méx., 19 de octubre de 2025.— Con motivo del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, el Gobierno de Tlalnepantla, en coordinación con el Sistema Municipal DIF, llevó a cabo la Macro Jornada Semana Rosa 2025, ofreciendo mastografías y asesorías médicas gratuitas para mujeres del municipio.

El evento se realizó en el Centro de Empoderamiento “Elvia Carrillo Puerto”, ubicado en la colonia Valle de las Pirámides, donde decenas de vecinas acudieron para aprovechar los servicios enfocados en la detección oportuna, considerada clave para enfrentar esta enfermedad.

El presidente municipal, Raciél Pérez Cruz, encabezó la jornada y aseguró que su administración trabaja para acercar servicios de salud a quienes más lo necesitan. “En Tlalnepantla, ninguna mujer está sola. La prevención salva vidas, el cáncer detectado a tiempo se trata y



tiene cura”, afirmó.

El edil también subrayó que muchas mujeres enfrentan barreras como el miedo, la falta de información o de recursos económicos, lo cual impide acceder a revisiones médicas preventivas. Por ello, dijo, su gobierno busca ampliar

el alcance de estos servicios para salvar el mayor número de vidas posible. Acompañado por la Presidenta Honoraria del DIF, Rocio Pérez Cruz, y el Director General del DIF Municipal, Luis Trejo Molina, el alcalde destacó la participación de las mujeres que acudieron a realizarse pruebas, reconociendo el valor de tomar acciones preventivas ante una enfermedad que afecta a miles de familias. Con el lema “Cuida tu salud, conoce tu cuerpo”, la jornada buscó sensibilizar a la comunidad sobre la importancia de la autoexploración y la atención médica regular. La subdirectora médica del DIF, Laura Levario Jaramillo, recordó que el cáncer de mama es la principal causa de incidencia por cáncer entre mujeres en el país. “La salud de las mujeres no debe depender de la suerte, sino del acceso a servicios, información y redes de apoyo”, dijo. La iniciativa forma parte de una estrategia municipal para impulsar la prevención como herramienta central de salud pública, con enfoque en el bienestar de las mujeres.

Salud universitaria: buenas intenciones, pero desafíos persistentes en la UAEMéx

Lo que se necesita es una política de salud universitaria con continuidad, presupuesto claro, evaluación externa y participación activa de la comunidad estudiantil en su diseño y mejora.



FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- Toluca, Méx., 20 de octubre de 2025. — Las Jornadas Integrales de Salud Universitaria 2025, promovidas por la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), representan un esfuerzo institucional loable por acercar servicios médicos y actividades preventivas a su comunidad. No obstante, estas acciones, aunque necesarias, también abren la puerta a preguntas importantes sobre el alcance, la permanencia y la profundidad de las políticas de salud en el ámbito universitario.

A través de la Dirección de Salud Universitaria, la UAEMéx ha desplegado módulos de vacunación, conferencias, talleres y espacios informativos en diversas unidades académicas. Estas actividades, según sus propias autoridades, se adaptan a las necesidades de cada espacio y buscan fomentar el cuidado físico y mental de estudiantes, personal académico y administrativo.

La directora del área, Gloria Ángeles Ávila, subrayó que estas jornadas no solo atienden a la comunidad universitaria, sino también a su entorno social. Si bien esta declaración refleja una visión incluyente, también revela la alta carga de responsabilidad social que se asigna a una estrategia que, por su naturaleza, es puntual y de corta duración.

Durante el mes de octubre, y en particular en el marco de las campañas de prevención del cáncer de mama, es común que instituciones públicas y privadas multipliquen eventos de sensibilización. En ese contexto, la formación de lazos humanos, talleres o conferencias pueden tener un efecto positivo en la concientización, pero difícilmente sustituyen una política de salud universitaria con carácter estructural, permanente y con indicadores de seguimiento claros.

Grupo PISSA celebra 35 años con jornada de reforestación y cuidado ambiental en Paseo Tollocan

En un entorno donde el sector privado enfrenta expectativas crecientes sobre su papel en el cuidado ambiental, acciones como “Raíces con Futuro” representan una forma positiva de vincular celebraciones institucionales con acciones de impacto social.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Toluca, Méx., 17 de octubre de 2025.— En el marco de su 35º aniversario, el Grupo PISSA realizó la jornada “Raíces con Futuro”, una actividad de intervención ambiental en el camellón central de Paseo Tollocan, donde más de 100 personas colaboraron en el tutoreo de 400 árboles jóvenes como parte del seguimiento a acciones de reforestación realizadas previamente. La iniciativa, que combinó labores de cuidado forestal y limpieza de espacios públicos, fue llevada a cabo por personal de la empresa, aliados corporati-

vos, representantes de universidades y autoridades municipales. El objetivo principal fue fortalecer el crecimiento vertical y la estabilidad de especies como encinos, pinos y fresnos, mediante la colocación de tutores elaborados con materiales reciclados.

El tramo intervenido comprende 2 kilómetros de longitud y cerca de 20,000 metros cuadrados entre el INE y Galerías Toluca hasta Comonfort. Además del tutoreo, los participantes recolectaron residuos que fueron entregados al Ayuntamiento de Toluca para su disposición final, como parte de una colaboración entre la iniciativa privada y el gobierno local.



Ximena Sariñana cierra con broche de oro el Festival Quimera 2025 en Metepec

Lleno total y emotivo cierre de la edición número 35 del Festival Internacional de Arte y Cultura

VALERIA VARGAS

EDOMEX.- METEPEC, Estado de México.— Con un lleno total en la Plaza Juárez, la cantante y compositora Ximena Sariñana puso fin con gran éxito a la edición número 35 del Festival Internacional de Arte y Cultura Quimera 2025, ofreciendo un concierto que movió las emociones del público y consolidó a Metepec como uno de los principales referentes culturales del país.

Durante más de una hora y media, Sariñana interpretó sus más grandes éxitos y compartió con el público un mensaje de gratitud y alegría por formar parte del festival. Temas como Cobarde, Vidas paralelas y No voy a decir que no fueron coreados por miles de asistentes que llenaron por completo la explanada.

Realiza Naucalpan Mesa de la Paz en la colonia La Presa

En la Jornada Murales y Grafitis por la Paz, el alcalde enfatizó que se busca establecer operativos focalizados para fortalecer la seguridad y atender las causas de la violencia.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, Méx., 20 de octubre de 2025.— En el marco de la Mesa de Paz y las Jornadas por La Paz, que se llevan a cabo de manera itinerante en diferentes comunidades del municipio, este

jueves se realizó en la colonia La Presa, en donde el alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya, destacó que estas estrategias, impulsadas por la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, buscan reconstruir, la seguridad, el tejido social y también reconstruir todo lo que los gobiernos conservadores dejaron destruido.

En esta ocasión, el Gobierno Municipal impulsó la Jornada por la Paz, denominada Murales y Grafitis por la Paz, donde el alcalde enfatizó que se busca establecer operativos focalizados para fortalecer la seguridad y atender las causas que generan la violencia con el objetivo de reconstruir el tejido social a través de actividades recreativas, artísticas y culturales.

Reiteró que, como presidente municipal se mantiene recorriendo las calles no solo para saludar, sino para mantenerse al tanto de lo que hace falta y verificar por sí mismo los avances y lo que falta por hacer.

CARTÓN AUTOR: JONÁS



Uno de sus principales objetivos es trabajar por la protección de las comunidades indígenas y pueblos originarios.

Desde hace poco más de dos años, cuando llegó a la gubernatura, Delfina Gómez, quedaba en claro que la conformación de su gabinete básicamente era parte de compromisos políticos con los diferentes institutos políticos que fueron aliados en las elecciones, así como otros actores, tanto en la entidad como en el plano nacional.

En dos años, el gabinete ha sufrido cinco cambios y un solo enroque o una funcionaria que pasó de una secretaria a otra.

Los primeros que se presentaron fueron dos posiciones clave en la administración. Una fue la secretaria de Finanzas que dejó Paulina Moreno y asumió en su lugar Oscar Jiménez.

Otro fue el de seguridad, donde dejó el cargo un Andrés Andrade que era centro de críticas y llegó Cristóbal Castañeda.

Posteriormente fue el titular de la recién creada Secretaría del Agua, Pedro Moctezuma y luego de un tiempo nombran a José Arnulfo Silva.

Luego del segundo informe de labores, se esperaban cambios en el gabinete, sobre todo luego de escuchar el mensaje de la mandataria mexicana en el sentido que dejen el cargo aquellos que no dan resultados y que algunos ocupan su nombre indebidamente.

Hasta hace unos días se dieron a conocer un par, entre ellos un enroque.

Muy comentada la salida de Trinidad Franco de la Oficialía Mayor y la llegada de Mónica Chávez que tenía a su cargo la Secretaría de la Mujer y la llegada de María Esther Rodríguez.

NO SON LOS ÚNICOS

Pero se tiene conocimiento que todavía faltan más cambios y es que, el tiempo de mantener en su puesto a funcionarios por el pago de facturas empieza a terminar.

El compromiso de la mandataria entra a una nueva etapa luego del primer tercio de su administración.

La percepción empieza a ser parte importante y no se trata de que llegue un nuevo funcionario de otra región, porque tampoco se trata de que llegue para tardar un tiempo en conocer el estado.

Al menos se vienen un par de cambios más dentro del gabinete, que podrían dejar una mejor impresión que los realizados hasta el momento.

Y varios más en puestos medios.

COMENTARIO DEL DÍA: EL GOBIERNO FEDERAL BUSCA SACAR MÁS RECURSOS DEL IEPS, PERO DICE QUE NO HABRÁ NUEVOS.

El aparato oficial con el apoyo de los partidos aliados por un lado presumen que no habrá nuevos impuestos, pero la presión que van a meter en los productos que tienen el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios IEPS será importante.

Todo apunta a que deben obtener recursos para mantener los programas sociales que le son tan rentables en tiempos electorales.

Por lo tanto se van a registrar aumentos considerables en algunos productos y la imposición de en otros que no lo tenían.

La lista es larga y el producto que más afectará los bolsillos de los mexicanos sin duda es el aumento a los refrescos y es que como hemos anotado en otros días, nuestro país es el que consume la mayor cantidad de esta bebida en el mundo.

Para que el aparato oficial tuviera un pretexto recurrieron al llamado “impuesto saludable” que poco tiene de apoyo científico, pero mucho de argumento para incrementar el impuesto.

Así que refrescos, jugos industrializados, no importa si son light, cero o dietéticas, también los sueros orales y las bebidas electrolíticas.

Parte de la lista que deberán tomar en consideración ya que los primeros meses del año entrante registrarán aumentos.

El refresco del IEPS pasará de 1.6451 a 3.0818 pesos por litro.

Sueros orales impuesto de 3.08 pesos por litro

Cigarros en cinco años aumentaría hasta el 200%

Videojuegos con contenido violento 8%

Las ventas a través de plataformas digitales se retendrá hasta el



COLUMNA

EL HUSMEADOR

¡El Perdón Más Caro de 2025: ¡Morena Regala \$180 Mil Millones a Aseguradoras Mientras el Pueblo Mexicano Sudor y Lágrimas por Cada Peso de Impuestos!



EL HUSMEADOR

Que tal esta imagen, el asalariado que madruga en el destartado transporte público abarrotado en la periferia del Edomex o CDMX, el ambulante que vende elotes bajo el sol de Guadalajara o la madre soltera en Monterrey que declara hasta el último centavo en su anual de ISR, pagando religiosamente el 16% de IVA en cada tortilla, cada recibo de luz, cada litro de gasolina. En 2024, el SAT exprimió 4.9 billones de pesos en recaudación tributaria récord, con 2.68 billones solo por ISR y 1.4 billones por IVA.

Millones de mexicanos, el 99% de los contribuyentes formales, cumplieron al pie de la letra, financiando programas sociales, carreteras y el sueldo de burócratas. ¿Y qué reciben a cambio? Un gobierno que, con la venia de Morena, acaba de firmar el perdón fiscal más descarado del año; 180 mil millones de pesos condonados a las aseguradoras, disfrazado de “estímulo” en la Ley de Ingresos 2026. Sí, leíste bien. Aprobado el 17 de octubre con 352 votos de Morena, PT y PVEM contra 128 de la oposición, este “acuerdo” – negociado por Ricardo Monreal con Hacienda, embajadas y lobbies extranjeros– borra adeudos por IVA mal acreditado de cuatro años atrás, siempre y cuando las compañías desistan de juicios y suelten 20 mil millones en 2025 (un mísero 10% de los 200 mil millones en litigio).

¿El argumento oficial? Evitar que las aseguradoras “acrediten indebidamente” el IVA de terceros –hospitales, talleres, transportistas– y poner orden fiscal. Suena bonito, ¿verdad? Pero en la práctica, es un cheque en blanco a corporativos que facturan miles de millones anuales, mientras el ciudadano de a pie ve cómo su salario mínimo de 2025 (278.80 pesos diarios) se evapora en impuestos que no perdonan ni un error en la declaración. Esta no es novedad en la historia de México, pero duele más porque viene de un régimen que se jacta de “austeridad republicana” y “primero los pobres”.

Retrocedamos: bajo Felipe Calderón (2006-2012), las condonaciones fiscales sumaron 500 mil millones de pesos a grandes empresas y élites, según la Auditoría Superior de la Federación (ASF), financiando una guerra al narco que dejó 100 mil muertos, pero regalos a consorcios que hoy presumen utilidades récord. Luego, Enrique Peña Nieto (2012-2018) elevó la apuesta: 900 mil millones condonados entre 2013 y 2018, con Televisa, Bimbo y Walmart como beneficiarios estrella, mientras el IVA se mantenía en 16% y el ISR

10.5% de los ingresos que generen los vendedores. Las apuestas digitales aumentarán del 30 al 50% tanto en casinos y establecimientos físicos como en línea.

Van a cobrar más por entrar a museos y zonas arqueológicas, así en zonas consideradas categoría I el cobro pasará de 96 a 210 pesos. Y faltan otros 15.

ANOTACIÓN DEL DÍA: NOMBRAN A MIGUEL CRUZ COMO SEGUNDO VISITADOR DE LA CODHEM.

En días pasados, Miguel Ángel Cruz fue nombrado segundo visitador general de la Comisión de

top en 35%, exprimiendo a la clase media.

AMLO prometió acabar con eso en 2018, derogando las condonaciones en el artículo 28 constitucional. ¿Resultado? Su sexenio “ahorró” solo porque no las usó... hasta ahora. En 2024, el SAT recuperó 162 mil millones por fiscalización en el primer trimestre solo, pero con Scheinbaum al mando, Morena revive el Frankenstein: 180 mil millones a aseguradoras en un solo golpe, equivalentes al 3.7% de la recaudación anual de ISR de 2024. Es como si cada mexicano –126 millones de almas– donará 1,428 pesos de su bolsillo para este “estímulo”.

¿dónde está la equidad? Mientras el SAT presume un crecimiento del 7.2% en recaudación de enero a julio de 2025 (3.3 billones acumulados), con 1.82 billones de ISR arrancados a asalariados y PyMES, las aseguradoras –que en 2024 reportaron primas por 650 mil millones según la CNSF– se libran de pagar lo que adeudan por años de mañas contables.

Federico Döring (PAN) lo llamó inconstitucional; viola la prohibición de condonaciones y huele a favoritismo a “empresarios no críticos” del gobierno. Human Rights Watch y México Evalúa ya alzan la voz: esto erosiona la confianza fiscal, cuando el 40% de la economía es informal y evade impuestos por necesidad, no por lujo. Peor: en un país con 46 millones en pobreza (CONEVAL 2024), donde el 70% de los hogares gasta más en comida que en ahorro, regalar 180 mil millones equivale a financiar becas para 3.6 millones de jóvenes (a 5 mil pesos cada una) o clínicas IMSS para 900 mil derechohabientes. En cambio, ¿qué gana el erario? 20 mil millones que podrían evaporarse en burocracia. Comparado con el pasado, este perdón es el más cínico: Calderón y Peña al menos lo vestían de “reformas estructurales”; Morena lo empaqueta como “negociación responsable” para la Ley de Ingresos 2026, que prevé 10.19 billones totales, pero sacrifica recaudación real por favores corporativos. Es una bofetada a los 10.7 millones de declaraciones anuales de 2025, donde el SAT devolvió solo 35 mil millones en saldos a favor –un 5% más que en 2024, pero migajas para el contribuyente honesto, mientras la mayoría de los mexicanos pagamos hasta el último peso –con multas del SAT que en 2024 sumaron 50 mil millones en accesorios–

Morena condona fortunas a quienes ya nadan en ellas. ¿Es esta la “transformación”?

Este perdón de 2025 no es un regalo; es el precio más caro que pagamos por una política de dos varas.

Derechos Humanos del Estado de México.

Cabe destacar que ese nombramiento no fue casual, ya que el nuevo funcionario de la instancia tiene experiencia de mucho tiempo en este campo y en diferentes cargos que ha desempeñado dentro del área.

Entre los objetivos se encuentra la protección a las comunidades indígenas y pueblos originarios, las personas y pueblos de su libertad o los que enfrentan procesos de amnistía.

Tendrá que demostrar su capacidad.



COLUMNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Los cambios en el Gobierno del Estado de México no han terminado.

En las próximas semanas se darán a conocer al menos otro par en el gabinete.

Todo parece indicar que el pago de facturas se acaba.

En los cargos medios también nombrarán relevos.

Los movimientos que han hecho hasta el momento no han dejado a la mayoría convencidos.

En el segundo tercio del sexenio se trabajará para cumplir los objetivos que marca la Gobernadora con un equipo identificado.

Todo apunta a que los relevos que vienen serán para mexicanos. COMENTARIO DEL DÍA

El Gobierno federal apretará en diversos impuestos.

Todo apunta a que buscan obtener más recursos para mantener los programas sociales.

Esos programas sociales que se vuelven importantes en época electoral.

Aparentemente no habrá nuevos impuestos, pero si se van a incrementar porcentajes en el IEPS.

Con el pretexto de un impuesto saludable se incrementará el precio de bebidas, específicamente los refrescos y jugos industrializados, así como las bebidas con edulcorantes artificiales como las versiones light, cero o dietéticas.

Cigarros, Videojuegos, Ventas a través de plataformas digitales, casas de apuestas digitales.

Museos, zonas arqueológicas y otros 16. DATO DEL DÍA

Miguel Cruz asume el cargo de Segundo Visitador General de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruíz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albiter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatelpa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Martes 21 de Octubre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-090178013600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepetitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.



COLUMNA

ESPACIO ELECTORAL

INSENSIBILIDAD EN PAN Y LA PRESIDENTA



ELEAZAR FLORES

ASÍ ANDAMOS-. Podría, -asi en futuro hipotético-, tener razón la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, al criticar la POCA SENSIBILIDAD por el tiempo, -el sábado-, en que el PAN se RELANZÓ y anunció su DIVORCIO del PRI, pero la científica no está sobrada de esa cualidad, observan los analistas. ¿EL MOTIVO?La doctora NO FELICITÓ al presidente electo de BOLIVIA Rodrigo Paz Pereyra -que como jefa de estado lo haría-, seguramente porque el triunfador Rodrigo está identificado como CENTRODERECHISTA. A cambio lamentó en la mañana de ayer, la derrota del candidato del Movimiento al Socialismo, MAS, Jorge Tuto Quiroga, que afanoso buscaba su reelección

La derrota del MAS en SEGUNDA VUELTA, en la que Paz Pereira logra un 54.5 por ciento contra el 45.5 por ciento del contrincante, es ver la derrota de EVO MORALES, amigo de López Obrador que lo alojó durante un mes en nuestro país, empezó a MOVERSE, incluso en

la UNAM, y después se supo de su salida cuando había llegado a Cuba.

De entrada, el presidente electo anunció REANUDAR RELACIONES con Estados Unidos, rotas hace casi dos décadas, -en 2008-, por el propio Evo Morales, quien incluso expulsó al embajador yanqui Philip Goldberg. Lo interesante ahora, serán las relaciones que como país, Bolivia estableció con Rusia, Cuba, Venezuela y Nicaragua. ¿Fácil no?. El presidente electo asumirá el 8 de noviembre, pero el tema es la sensibilidad presidencial azteca.

La científica en su mañana de ayer dijo que, ante la situación nacional por lluvias y desgracias en varios puntos del país, el PAN PUDO ESPERARSE DOS SEMANAS para su relanzamiento. Cabe la pregunta ¿Cómo partido político, qué presencia podría tener el PAN en Veracruz, Hidalgo, Puebla y San Luis Potosí, si el priista Moreira fue criticado por denunciar que en los paquetes de apoyos personas y demás artículos predominó el uniforme MORENO?.

La derrota de la izquierda boliviana

na la adjudicó la doctora al divisionismo, señalando que éste debilita por lo que aprovechó el suceso del sur del continente, para invocar a la unión de la cuarta transformación, acentuando por enésima ocasión, su parcial visión partidista y no convocar a todos los mexicanos, a participar en política en las filas que quieran.

LUISA MARÍA-. En la misma frecuencia guinda, la presidenta del Movimiento de Regeneración Nacional, opinó acerca del relanzamiento panista "SON LOS MISMOS IMPRESENTABLES", olvidando la treintañera Alcalde Luján, que en su divisa también vienen siendo los mismos...antiguos priistas egresados del tricolor, del perredismo, hasta panistas, que ayudaron a la divisa guinda aprobar iniciativas.

Dentro de esas "AYUDAS" podría incluirse también a algunos IMPRESENTABLES como los jarochos YUNES, los barredores tabasqueños y hasta donde vamos, las filas podría engrosarlas Adán Augusto, cuyo blindaje obradorista lo tiene tranquilo, hasta ahora.



COLUMNA

LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE

ELITISTA EL PVEM



EL ENTERADO

ISSEMyM ¡está quebrado!; tiene "hueco financiero"

Hacen futurismo político en Atizapán de Zaragoza

Evalúan a jueces; quien no acredite, lo separarán

30 municipios se unen para poner la basura en su lugar

... Por fin se dijo la verdad acerca del estado financiero actual del ISSEMyM; ¡está quebrado!...

... Un estudio actuarial determinó que el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM) entró en un punto crítico de su historia financiera, ya que sus reservas se agotaron en 2024 y, a partir de entonces, las pensiones y servicios médicos que otorga dependen

directamente de las transferencias que el gobierno estatal autorice cada año en el presupuesto, de acuerdo los informes actuariales incluidos en los decretos de egresos 2023, 2024 y 2025, los cuales advierten que el sistema de pensiones es ya insostenible sin una reforma de fondo...

... Quedó establecido que el año de descapitalización se fijó en 2024 y ese mismo documento muestra que, aun con ingresos anuales al Fondo de Pensiones por más de 15 mil 385 millones de pesos y activos calculados en 87 mil 548 millones, el déficit actuarial supera el billón de pesos...

... Se dice que el impacto se refleja directamente en el presupuesto autorizado al Instituto, pues en 2020, el ISSEMyM ejerció 25 mil 152 millones de pesos; para 2021 y 2022, la cifra creció a 29 mil 271 millones; en 2023 dio un salto a 36 mil 951 millones y en 2024 alcanzó los 43 mil 328 millones de pesos. Para este año, el presupuesto ya ronda los 44 mil 30

millones. En otras palabras, en apenas cinco años el gasto del Instituto prácticamente se duplicó...

... Sin embargo, la presión mayor proviene del pago de pensiones, puesto que, en el 2020, este rubro representaba poco más de 10 mil millones de pesos; en 2021 y 2022 se mantuvo en 15 mil millones; en 2023 subió a 20 mil 834 millones; en 2024 alcanzó 26 mil 712 millones y en 2025 se mantiene en 26 mil 123 millones, es decir, que más de la mitad del presupuesto total del ISSEMyM se destina exclusivamente a cubrir a los jubilados...

... Hasta el momento de darse a conocer la información, no ha habido ningún pronunciamiento de parte del gobierno estatal, el cual mantuvo la creencia de la supervivencia del instituto, y la seguridad de que el ISSEMyM "estaba bien" en su situación financiera...

... Ya comenzó el futurismo en el municipio de Atizapán de Zaragoza...

... Aunque todo es especulativo, las fuerzas políticas ya están divagando, ¿o avisando?, quienes serían sus pre-candidatos a la silla que hoy ostenta el panista Pedro Rodríguez...

... Sabemos que Atizapán de Zaragoza es el voto más duro del PAN, aunque después de Huixquilucan, los cuales -ambos- tienen enfrente hasta el momento, una alianza de la 4T muy dividida, porque ni el PT ni el Verde Ecologista - como lo estamos observando -- los van a acompañar para la elección...

... El blanquiazul ya fijó postura de ir aparte, pero, aunque hasta el momento se dice que Anuar Azar sería el postulado, la "jugada" la tiene en sus manos el alcalde Rodríguez Villegas, quien ya desde ahora quiere promover a su esposa Patricia Arévalo, para que lo suceda en el poder...

... Ahora bien, de los demás partidos, ni Morena - aunque usted no lo crea - no tiene arraigo de ningún personaje "de peso" en la tierra de



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Bajaron delitos de alto impacto.
- Luis Montaña, al PVEM.
- PRI, contra el "tarifazo"; CRS.
- Concluye Quimera 2025.

En la Mesa de Paz número 520, celebrada en el Parque Naucalli, presidida por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez se dijo que la estrategia de seguridad de la administración del finista, en septiembre, se redujeron en 50% los feminicidios y en 41% el robo a casa habitación en comparación con agosto. Las cifras son optimistas, pero lo importante es que los mexicanos percibamos esa reducción en los delitos de alto impacto, que hasta ahora no se nota en el sentir de los ciudadanos, pues la inseguridad, de la mano de la corrupción, fueron el fin de los gobiernos priistas, por más que ahora pretenden sacar raja política quienes gobernaron antes ... NOTAS CORTAS: El dirigente estatal del PVEM mexiquense, José Alberto Couttolenc Buentello, dio la bienvenida a Luis Montaña García, empresario originario de Atizapán de Zaragoza y ex Coordinador de Asesores del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República, a quien reconoció como un perfil de trayectoria, compromiso social y resultados comprobados. Ambos, Montaña y "Pajarito" Couttolenc, refrendaron su respaldo a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Recordemos que el empresario oriundo de Atizapán de Zaragoza aspiraba a la candidatura para el Senado de la República por Morena. Muy seguramente lo veremos en las papeletas electorales en 2027. Se fortalece no solo el Verde sino la 4T ... Y mientras en Toluca Luis Montaña era presentado por Pepe Couttolenc, en

Tlalneptla la Presidenta de Comité Directivo Estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval aseguraba que Morena no solo aplicó sin explicaciones el "tarifazo del bienestar", también tiene un transporte público peligroso, inseguro y de los más caros del país, que los accidentes de camiones de pasajeros aumentaron 15.3%, y que todavía les condonan tenencia e impuestos. Insistió en la necesidad de otorgar descuentos reales para estudiantes que corren el riesgo de deserción y para adultos mayores, sectores que no han sido tomados en cuenta, así como publicar un estudio técnico que pueda justificar el tarifazo. La pregunta obligada es ¿por qué no dijeron nada los priistas cuando durante los gobiernos tricolores se aumentaba frecuentemente el precio del pasaje? ... Con gran éxito concluyó el Festival Internacional de Arte y Cultura Quimera 2025 en que medio millón de personas, cifra estimada por el Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, disfrutamos de tan espectaculares eventos de alta calidad de manera gratuita ... Y ya que lo mencionamos, el alcalde metepecense, Fernando Flores, continúa supervisando personalmente las obras de bacheo, tan urgentes no solo en el municipio sino en todo el estado ... En el marco de la Mesa de Paz y las Jornadas por La Paz, que se llevan a cabo de manera itinerante en diferentes comunidades de Naucalpan, se realizó en la colonia La Presa, en donde el alcalde Isaac Montoya, destacó que estas estrategias, impulsadas por la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, buscan reconstruir, la seguridad, el tejido social y también reconstruir todo lo que los gobiernos conservadores dejaron destruido ... Qué tengan un excelente martes, raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

López Mateos, ni tampoco el PRI, ya que cualquiera que escogiera, estaría destinado a perder, porque la demarcación ya no quiere a ningún tricolor en la presidencia municipal...

... Al parecer, es muy probable que después de la evaluación que se haga a las juezas, jueces y magistrados, algunos de ellos no pasen la valoración, por lo que quienes no acrediten los conocimientos y criterios necesarios para desempeñar su función jurisdiccional, tendrán que ser separados de sus cargos, temporalmente...

... Hay preocupación manifiesta entre ellos, según sondeos, aunque tendrán oportunidad de capacitarse...

... Pero si después de un periodo de un año, no acredita una segunda evaluación, su caso se turnará al Congreso para su posible destitución definitiva...

... Con ello, el Tribunal de Disciplina Judicial busca garantizar que quienes imparten justicia cuenten con los conocimientos, ética y criterios necesarios para ejercer su función con profesionalismo...

... Según las autoridades encargadas del proceso, el objetivo no es sancionar, sino fortalecer la calidad de la justicia y la confianza ciudadana en los nuevos jueces y magistrados...

... En este sentido, se consideraron observaciones sobre el cumplimiento del Código de Ética, el respeto a los derechos humanos y la disciplina administrativa...

... La basura, ¡hay que ponerla en su lugar!...

... En un esfuerzo conjunto por mejorar la gestión de los residuos y proteger el entorno natural, la Secretaría del Medio Ambiente del gobierno mexiquense firmó un Convenio Marco y un Convenio Específico con 30 municipios mexiquenses...

... El acuerdo establece las bases de colaboración y coordinación para fortalecer el manejo integral de residuos en todas sus etapas -desde el aprovechamiento hasta la disposición final-, mediante centros integrales o instalaciones municipales dedicadas al tratamiento responsable de desechos...

... Los convenios fueron signados por Alhely Rubio Arronis, titular de la Secretaría del Medio Ambiente, junto con las y los alcaldes de Acolman, Almoloya de Alquisiras, Almoloya del Río, Amecameca, Calimaya, Capulhuac, Chapa de Mota, Coatepec Harinas, Donato Guerra, El Oro, Ixtapan del Oro, Jilotepec, Juchitepec, Malinalco, Metepec, Mexicaltzingo, San Antonio la Isla, San Felipe del Progreso, Soyaniquilpan de Juárez, Tecámac, Temascaltepec, Tenancingo, Tenango del Valle, Tepetlaoxtoc, Texcalyacac, Tonanitla, Tultepec, Villa Victoria, Zacazonapan y Zumpahuacán...

... Con esta nueva adhesión, ya suman 90 municipios los que participan activamente en la estrategia estatal...